



750 Jahre Reichsstadt Rothenburg ob der Tauber

Festjahrprogramm 2024

750th Anniversary "Reichsstadt"
Rothenburg ob der Tauber
Program for the 750th Anniversary Celebration





Am 15. Mai 1274 sind Rothenburgs städtische Freiheitsrechte urkundlich bestätigt worden. Königlich privilegierte Reichsstadt war Rothenburg ob der Tauber also bereits zuvor, die urkundlich bezeugte Bestätigung dieses Status soll nach 750 Jahren 2024 von April bis November in reichsstädtischer Herrlichkeit gefeiert werden.

Was waren eigentlich Reichsstädte?

Reichsstädte waren weitgehend selbstständige Kleinrepubliken innerhalb des Heiligen Römischen Reichs. Sie unterstanden nur dem jeweiligen König oder Kaiser. In vielen Fällen handelte es sich, wie bei Rothenburg ob der Tauber, um Gründungen von Königen oder um solche auf Reichsbesitz. Während der relativ schwachen Monarchie nach der Absetzung Friedrichs II. sicherten sich benachbarte Adelsfamilien starken Einfluss auf Rothenburg. Erst ab 1273 band König Rudolf von Habsburg solche gefährdeten Reichsstädte wieder fest an die Krone. Das wurde für Rothenburg in einem Freiheitsprivileg 1274 festgeschrieben. Darin erhielt

die Stadt zahlreiche Freiheiten bestätigt, die sie von ihren Nachbarn unabhängig machten. Als praktisch eigenständige Gemeinwesen profitierten Reichsstädte von einem umliegenden Territorium. Rothenburg erwarb mit der sogenannten Landwehr ein verhältnismäßig großes Gebiet, das seine wirtschaftliche Unabhängigkeit über Jahrhunderte sicherte. Die letzten Reichsstädte verloren ihren Status durch die Mediatisierung 1803–1806. Rothenburg ob der Tauber fiel bereits 1802 kampflos an das Kurfürstentum Baiern (seit dem 20.10.1825 per königlichem Dekret »Bayern«). Ein Großteil seines Landbesitzes in der Landwehr fiel aufgrund der napoleonischen Grenzziehungen an Württemberg.



Festjahrprogramm 2024

6. und 7. Februar 2024

Prolog mit Oldtimern: AvD Histo Monte

Die bekannte Winterrallye der AvD Histo Monte führt anlässlich des Jubiläumsjahres durch die ehemaligen Reichsstädte Rothenburg ob der Tauber, Bad Windsheim und Dinkelsbühl. Ca. 100 historische Fahrzeuge mit teilweise prominenten Fahrern wie Urban Priol werden teilnehmen.

ORT: Altstadt Rothenburg ob der Tauber und Umgebung

VERANSTALTER: Agentur Plusrallye
www.avd-histo-monte.com

26. und 27. April 2024

Wissenschaftliche Tagung »Modernität der Reichsstädte«

Mit der Frage, ob Reichsstädte Beschleuniger gesellschaftlicher Modernisierung oder doch eher Widerlager beim Aufbruch in die bürger-

liche Moderne waren, wird das Festjahr mit namhaften Referenten wissenschaftlich eröffnet.
ORT: Tagungsstätte Wildbad, Taubertalweg 42, 91541 Rothenburg ob der Tauber
VERANSTALTER: Stadt Rothenburg ob der Tauber, Dienststelle V »Tourismus, Kunst und Kultur«
www.rothenburg.de

27. April 2024, 19 Uhr

Konzert mit Bruckners 7. Sinfonie

Konzert des Akademischen Orchesters der Universität Würzburg unter der Leitung von Markus Popp: 7. Sinfonie von Anton Bruckner. Dieses spätromantische, 1884 uraufgeführte Werk hatte der Komponist dem bayerischen König Ludwig II. gewidmet. Mit diesem Auftakt ins Festjahr soll der Wiederentdeckung Rothenburgs in der zweiten Hälfte des 19. Jh. Tribut gezollt werden – stand Rothenburgs Wiederentdeckung doch ganz im Zeichen des Biedermeier und der Spätromantik. Zugleich gedenkt Rothenburg ob der Tauber damit des 200. Geburtstags des Komponisten.

ORT: Reichsstadthalle, Spitalhof 8,
91541 Rothenburg ob der Tauber,
kostenfreier Eintritt, Spenden für das
Akademische Orchester der Universität
Würzburg erbeten

VERANSTALTER: Stadt Rothenburg ob der Tauber,
Dienststelle V »Tourismus, Kunst und Kultur«
www.rothenburg.de, www.reservix.de

15. Mai 2024, 18 bis 22 Uhr

Bestätigung des Reichsstadtprivilegs

Anlässlich der auf den Tag genau 750 Jahre zurückliegenden Wiederbestätigung städtischer Freiheitsprivilegien empfängt Rothenburg ob der Tauber die Bandiera degli Uffizi aus Florenz. Diese in farbenprächtige Gewandungen gekleidete FahnenSchwenkergruppe wird den Gruß der einst mächtigen Stadtrepublik Florenz an Rothenburg entrichten.

Ab 18 Uhr werden dann die Fanfaren des Spielmannszugs des Historischen Festspiels »Der Meistertrunk« das für die Stadtgeschichte so bedeutsame Volksschauspiel ankündigen. »Der Meistertrunk« erinnert seit 1881 jährlich an die legendäre Errettung der Stadt 1631 mitten in den Wirren des Dreißigjährigen Krieges. Festansprache des Oberbürgermeisters Dr. Markus Naser, Eröffnungsmusik zu dem

Bühnenstück von Karl Wüst. Dieses nur selten aufgeführte musikalische Vorspiel wird von dem Städtischen Jugendblasorchester unter Leitung von Jan-Peter Scheurer präsentiert.

18:30 Uhr Szenische Auszüge aus dem »Meistertrunk« unter der Regie von Reiyk Bergemann

21 Uhr Feierlicher Ausklang

ORT: Marktplatz Rothenburg ob der Tauber

VERANSTALTER: Stadt Rothenburg ob der Tauber,
Dienststelle V »Tourismus, Kunst und Kultur«
www.rothenburg.de

17. Mai bis 20. Mai 2024

Historisches Festspiel »Der Meistertrunk«

Auch dieses Jahr wird das Historische Festspiel die Belagerung, Einnahme und Befreiung der Stadt im Dreißigjährigen Krieg festlich begehen. Höhepunkte sind das Feldlager vor den Toren der Stadt, ein mittelalterlicher Markt sowie die Aufführungen des »Meistertrunk« im Kaisersaal. Seit 2016 zählt das Historische Festspiel »Der Meistertrunk« zum »Immateriellen Kulturerbe« der UNESCO auf Bundesebene.

ORT: Altstadt Rothenburg ob der Tauber

VERANSTALTER: Historisches Festspiel
»Der Meistertrunk« e.V., www.meistertrunk.de

Das Historische Festspiel »Der Meistertrunk« am Marktplatz in Rothenburg





Die Hellebarde – eine typische Waffe der reichsstädtischen Zeit

1. Juni 2024 bis 31. Dezember 2025

Große Sonderausstellung »Die Waffen einer Reichsstadt« im RothenburgMuseum

Als eigenständige Gemeinwesen mussten Reichsstädte ihre Rechte und ihren Besitz verteidigen. Zudem erweiterten Reichsstädte ihr Herrschaftsgebiet und ihre Rechtstitel gleichfalls durch Waffen, doch um welche »Waffen« handelte es sich jeweils? »Waffen« muss hier in einem mehrfachen Sinn verstanden werden: als tatsächlich materiale Waffen aus Eisen, aber auch im übertragenen Sinn als sozusagen »Waffen« der Durchsetzung von Interessen im politischen, juristischen, wirtschaftlichen und gesellschaftlichen Bereich. Finanzmittel, Rechtstitel und juristische Eingaben konnten in manchen Fällen durchschlagender sein als so manche Handwaffe. Mit der Sammlung Baumann verfügt das RothenburgMuseum über eine der größten Waffensammlungen in Deutschland. Dormitorium und Festsaal werden zum Zweck der Sonderausstellung völlig neu

konzipiert und anschaulich die Konfrontation stadtbürgerlicher mit bäuerlichen und adeligen Waffensystemen zeigen. Die Ausstellung wird mit ihrer Laufzeit bis Ende 2025 auch das Gedenkjahr zu 500 Jahre Bauernkrieg miteinschließen.

ORT: RothenburgMuseum, Klosterhof 5,
91541 Rothenburg ob der Tauber

VERANSTALTER: Stadt Rothenburg ob der Tauber,
RothenburgMuseum

www.rothenburgmuseum.de

2. August bis 4. August 2024

Geschichte, Pop und Tanz

Auf dem Marktplatz vor der Kulisse des imposanten Rothenburger Rathauses findet ein dreitägiges Open-Air-Event mit einem abwechslungsreichen Programm zum 750-jährigen Jubiläum statt.

2. August 2024, ab 20:30 Uhr: 750 Jahre Stadtgeschichte als unterhaltsame Liveperformance mit dem bekannten Schauspieler und



Dreitägiges Open-Air-Event auf dem Rothenburger Marktplatz

Autor historischer Romane Markus Grimm im Kaisersaal. Szenische Höhepunkte des Historischen Festspiels »Der Meistertrunk« am Marktplatz. Auf großer Bühne: Geschichte zum Anfassen, musikalisch und multimedial untermalt.

3. August 2024, ab 20:30 Uhr: Konzerterlebnis »One Night with ABBA« mit allen großen Hits von »Waterloo« bis »Mamma Mia«. Wenn jetzt noch die ABBA-Fans im Look der 70er zum Konzert kommen, wird die Party perfekt. *(Konzert ist ausverkauft)*

4. August 2024, 19 Uhr: Zusatzkonzert »One Night with ABBA« mit allen großen Hits von »Waterloo« bis »Mamma Mia«.

ORT: Marktplatz Rothenburg ob der Tauber
VERANSTALTER: ArtCon
www.kulturreignisse.com

6. bis 8. September 2024

50 Jahre Rothenburger Reichsstadtfesttage

Neben den Veranstaltungen am 15. Mai das absolute Highlight des Festjahres. Seit 1974 lassen zu den Reichsstadtfesttagen 24 ehrenamtliche Historiengruppen die reichsstädtische Geschichte Rothenburgs wiederaufleben. Das gesamte Altstadtgebiet wird bespielt, die Altstadt wird zur Bühne, von farbenprächtigen Zeltlagern okkupiert und in historischen Gewandungen werden bedeutende Abschnitte der Stadtgeschichte wieder lebendig. Höhepunkte sind der festliche Einmarsch der Historiengruppen samt Illuminationsshow am Freitagabend, vier historische Marktplatzaufführungen (1274: Erneuerung des Reichs-

stadtprivilegs; 1525: Wirren des Bauernkriegs; 1631: Einnahme im Dreißigjährigen Krieg; 1802 Fall an Baiern) unter der Regie von Reiyk Bergemann, das bengalische Feuerwerk am Samstagabend und der große Ausklang am Sonntagabend auf dem Marktplatz. Erstmals wird am frühen Sonntagnachmittag unter der Regie von Christoph Korwitz von den »Freien Reichsstädtern zu Rothenburg ob der Tauber e.V.« auf der Eiswiese im Taubertal eine historische Schlacht nachgestellt werden. Zu den Reichsstadtfesttagen werden auch Gastgruppen aus den befreundeten Reichsstädten Dinkelsbühl und Nördlingen sowie eine Delegation vom Hofe des Markgrafen zu Ansbach erwartet.

ORT: Altstadt Rothenburg ob der Tauber
VERANSTALTER: Stadt Rothenburg ob der Tauber, Dienststelle V »Tourismus, Kunst und Kultur«
www.rothenburg.de

30. November 2024, 19 Uhr

Abschluss des Festjahres mit dem »Rothenburger Meisterkonzert«

Alle zwei Jahre gastieren die Nürnberger Symphoniker in Rothenburg ob der Tauber mit einem

Musikprogramm der Extraklasse. Anlässlich des Festjahres »750 Jahre Reichsstadt« bringen die Nürnberger sozusagen von Reichsstadt zu Reichsstadt u.a. Richard Wagners Vorspiel zu den »Meistersingern« mit. Das Bühnenbild des Zweiten Akts dieser 1868 uraufgeführten Oper war lange Zeit stilprägend: Die Straßenszene aus Alt-Nürnberg mitsamt Erkern, vorspringenden Hausfassaden und gekrümmter Straßenflucht verschmolz um 1900 mit Ansichten Rothenburgs zu dem spätromantischen Erinnerungsbild einer deutschen mittelalterlichen Stadt. So spätromantisch das Festjahr 2024 seitens des Akademischen Orchesters der Universität Würzburg mit Bruckner begonnen hatte, so endet es auch mit Wagner unter den Nürnberger Symphonikern. Auch wenn »nur« das Vorspiel – neben einem weiteren, noch nicht definierten Werk – erklingen wird, die Schlussworte des Hans Sachs werden jedem Hörer mitklingen: »Zergerung im Dunst das heil'ge röm'sche Reich, uns bliebe gleich die heil'ge deutsche Kunst.« – Geschichten vergehen, die Kunst bleibt.

ORT: Reichsstadthalle, Spitalhof 8, 91541 Rothenburg ob der Tauber
VERANSTALTER: Stadt Rothenburg ob der Tauber, Dienststelle V »Tourismus, Kunst und Kultur«
www.rothenburg.de, www.reservix.de

Die Nürnberger Symphoniker





Get ready for 2024 as Rothenburg ob der Tauber prepares a vast six-month celebration marking the 750th Anniversary of its exalted, elevated status as a "Reichsstadt" or Imperial City of the Holy Roman Empire. Even before May 15th 1274, when Rothenburg's municipal privileges as a Reichsstadt were officially re-certified by decree, the city above the Tauber River had long enjoyed a special status as a free principality within the Empire or "old Reich". As such, the Reich was a loose confederation of secular and temporal principalities, duchies, fiefdoms and kingdoms running from the Alps to Denmark and from well west of the Rhine to western Poland.

What is a "Reichsstadt"?

To understand the importance and dignity of being a Reichsstadt/Imperial City, as opposed to any other municipality – like a town, village, market, or hamlet, or even a county-sized or larger dominion – in the Holy Roman Empire in the Middle Ages, is the key to understanding Rothenburg's influence and importance. These distinguished it from countless other jurisdic-

tions in Germany. Basically, a Reichsstadt was a self-sufficient, autonomous mini-republic directly responsible to and controlled by a regional king or the Emperor himself. In the case of Rothenburg, as was often the case, the town was established by a king on imperially-owned land. During the much-weakened monarchy that followed the deposition of Emperor Friedrich II in the mid 1200's, Rothenburg's neighboring noble families

strengthened their power at the monarchy's expense. It was only after 1273 that King Rudolf von Habsburg was able to rescue those Reichsstädte whose rights were endangered by local nobility, and he successfully realigned them with the Imperial Crown. Rothenburg's high status was formally acknowledged in 1274 in a document in which its numerous privileges, licenses and freedoms were re-confirmed, enabling Rothenburg to be independent of neighboring jurisdictions. The city extended its autonomy well beyond its immediate borders throughout the region thus gaining economic power and sovereignty over a relatively large area while guaranteeing its independence for centuries to come. This long, glorious period of almost 600 years ended in 1802 when the last Reichsstädte lost

their independence during Napoleon's revision of Europe's borders. By 1806, Bonaparte put an end to the Empire in its entirety. Deprived of imperial privilege, Rothenburg succumbed to history and was peacefully absorbed by the Electoral Principality of Bavaria – Baiern, or Bayern, where it remains to this day in the heart of the Middle Franconian region of the Bavarian "Freistaat". However, a large part of Rothenburg's extensive territory or "Landwehr" wound up being turned over to nearby Württemberg as Napoleon arbitrarily adjusted boundaries at will.



Image of Rothenburg from a armorial book from 1545

Program for the 750th Anniversary Celebration

February 6th and 7th, 2024

AvD Histo Monte Winter Rally

The prologue to 2024 kicks off the year's festivities with the Classic Car Winter Rally featuring ancient oldtimers to be held under the auspices of the Auto Club of Germany (AvD) Histo Monte. More than 100 cars will take part in the well-known Winter Rally which for the jubilee year will wend its way through the former Reichsstädte of Rothenburg ob der Tauber, Bad Windsheim and Dinkelsbühl.

LOCATION: Old town of Rothenburg ob der Tauber

ORGANIZATION BY:
Agentur Plusrallye
www.avd-histo-monte.com

April 26th and 27th,
2024

Academic
Conference
discussing the
"Role of the
Reichsstädte
in Promoting
Modernity"

Whether or not the Reichsstädte were accelerating societal modernization or were more of a hindrance as society evolved into modern times from the confines of feudalism and the Middle Ages. Well-known experts will host the discussions, opening up the celebratory year on a scientific note.

LOCATION: Tagungsstätte Wildbad, Taubertalweg 42, 91541 Rothenburg ob der Tauber
ORGANIZATION BY: Stadt Rothenburg ob der Tauber, Dienststelle V "Tourismus, Kunst und Kultur", www.rothenburg.de

April 27th, 2024, at 7 p. m.

Orchestral Concert:
Anton Bruckner's Symphony #7

The Academic Orchestra of the University of Würzburg under the baton of Markus Popp will perform Bruckner's late Romantic work, the Symphony #7, composed in 1884. Dedicated to the Bavarian King Ludwig II, the benefactor of Richard Wagner whom Bruckner himself revered, the fulsome sound of massed brass recalls Wagner's works and celebrates the rediscovery of Rothenburg during that second half of the 19th Century with all of its Biedermeier and late Romantic aspects. This performance also salutes Bruckner on the 200th anniversary of his birth. Admission is free of charge, however a donation is requested to benefit the Academic Orchestra.
LOCATION: Reichsstadthalle, Spitalhof 8, 91541 Rothenburg ob der Tauber
ORGANIZATION BY: Stadt Rothenburg ob der Tauber, Dienststelle V "Tourismus, Kunst und Kultur", www.rothenburg.de, www.reservix.de

May 15th, 2024, 6 p.m. – 10 p.m.

Celebrating the Confirmation of
Reichsstadt Privilege Ceremony

In conjunction with the celebration of the exact day when Rothenburg's Imperial Privileges as a Reichsstadt were confirmed 750 years ago, the city will welcome the Bandieri degli Uffizi performers from Florence. Dressed in their

medieval, traditional, highly colorful garb, these costumed flag throwers will convey the greetings of that once mighty city state republic to equally ancient Rothenburg, it will be a spectacle right out of the Middle Ages.
At 6 p. m. the fanfares of the fife and drum corps will announce the historical festival play "Der Meistertrunk" which plays such an important part in Rothenburg's history. Since its first performance in 1881, the play has been performed annually recalling the legendary saving of the city in 1631 in the middle of the tumultuous Thirty Years War. Lord Mayor Dr Markus Naser will give welcoming remarks with the opening music to the theatrical performance written by Karl Wüst. This infrequently played overture will be performed by the Städtische Jugendblasorchester, the Municipal Youth Wind Orchestra under the direction of Jan-Peter Scheuer.
At 6.30 p.m. scene from the Meistertrunk play will be shown in stage director Reiyk Bergemann's production. This half-hour overview will conclude with a festive finale at 9 p. m.
LOCATION: Market Square Rothenburg ob der Tauber
ORGANIZATION BY: Stadt Rothenburg ob der Tauber, Dienststelle V "Tourismus, Kunst und Kultur", www.rothenburg.de

Imperial City Festival in Rothenburg





Great historical parade on Pentecost

May 17th – 20th, 2024

Historical Festival Play
"Der Meistertrunk"

Once more the historic play will be given this year relating the events of the siege, capture and liberation of Rothenburg during the Thirty Years War. Among production highlights are the reenactment of the encampment of the enemy forces before the city gates, the scene at the medieval market, and the actual play itself performed in the Kaisersaal. Since 2016, the Historische Festspiel "Der Meistertrunk" has been recognized by UNESCO as one of Germany's national cultural treasures.

LOCATION: Old Town Rothenburg ob der Tauber

ORGANIZATION BY: Historisches Festspiel

"Der Meistertrunk" e.V., www.meistertrunk.de

June 1st, 2024 to December 31st, 2025

Special Exhibition – "The Weapons of
a Reichsstadt" at RothenburgMuseum

As self-sufficient, independent communities the Imperial Cities had to defend their rights and territory. As they expanded their territorial control and rights by force of arms, the question arises, "but by which weapons did these results come about?" "Weapons" in this instance means a variety of tools in the broad sense of the word including actual implements made of iron-knives, swords, axes, pikes, halberds – and by political, judicial, economic and societal means as well inducing change by conviction – or resorting to coercion. Financial inducements, offers of compensation in terms of legal arrangements and tradeoffs

were able in some instances to be far more effective than a hand-held weapon. The RothenburgMuseum's Baumann Collection contains one of the largest weapons collections in Germany. The Festival Hall and Dormitorium have been completely reconceived to house the collection and to show weaponry at the disposal of and used by the bourgeoisie, the peasantry and the nobleclasses in their armed confrontations.

The exhibition with its extended duration continuing on until the end of 2025 will also encompass the commemorative celebration of the 500th anniversary of the Peasant's War.

LOCATION: RothenburgMuseum, Klosterhof 5, 91541 Rothenburg ob der Tauber
ORGANIZATION BY: Stadt Rothenburg ob der Tauber, Dienststelle V "Tourismus, Kunst und Kultur"
www.rothenburgmuseum.de

August 2nd – 4th, 2024

History, Pop and Dance. Marktplace Squire Program.

On the Market Place in front of the backdrop of Rothenburg's imposing City Hall a three-day open air event will take place with a highly diversified program celebrating the 750th year jubilee.

It kicks off August 2nd, 2024 at 8:30 p.m.:

Rothenburg's 750 year city history will come to life in a series of live performances featuring Markus Grimm, well-known actor and author of historical novels. History you can lay your hands on with vibrant musical and multimedia support, all on the Great Stage.

August 3rd, 2024, 8:30 p.m.:

Concert production "One Night with Abba" with all of the great hits from "Waterloo" to "Mamma Mia". This promises to be the perfect

party if all Abba fans attend sporting 70's attire, artifacts and accessories. *(concert is sold out)*

August 4th, 2024, 7 p.m.:

Additional concert "One Night with ABBA" with all great hits from "Waterloo" to "Mamma Mia".

LOCATION: Market Square Rothenburg ob der Tauber

ORGANIZATION BY: ArtCon,
www.kulturereignisse.com

September 6th – 8th, 2024

Imperial City Festival – 50th Anniversary

Along with the festivities of the Celebration Year on May 15th, 2024, the absolute highlight of the Commemoration take place this weekend. Since 1974 24 volunteer historical groups participate in reenacting Rothenburg's glorious Reichsstadt history. The entire Old City will serve as the stage for colorful encampment areas with participants wearing historical garb bringing important chapters of municipal history back to life. Highpoints include the festive entry of the historic groups into the city followed by a lightshow; four historic Market Square performances commemorating the renewal of Imperial City privileges (1274), the agonies of the Peasants' War (1525); the capture of the city during the grim Thirty Years War (1631) and, the city's being incorporated into the Electoral Principality of Bavaria (Baiern) ending its more than 528 years of sovereign independence (1802). All of this is under the direction of Reiyk Bergemann including the Bengal fireworks on Saturday night and the grand finale Sunday evening on the Market Place. On Sunday afternoon for the fist time starting at 2.30 p.m. Christoph Korwitz's production of a historic battle will be reenacted on the Taubertal 's "Eiswiese/Ice Meadow" – in valley

of the Tauber beneath Rothenburg's towering fortifications. Guest groups from neighboring Reichsstadt cities of Dinkelsbühl and Nördlingen as well as a delegation from the Margraf's Court at Ansbach are expected to augment this large production.

LOCATION: Old Town Rothenburg ob der Tauber
ORGANIZATION BY: Stadt Rothenburg ob der Tauber, Dienststelle V
"Tourismus, Kunst und Kultur",
www.rothenburg.de

"History fades, Art remains" as Hans Sachs, the Meistersingers' protagonist proclaims at the opera's conclusion: "Even when in the mist of time the fame of the Holy Roman Empire fades, what forever remains, enshrined in memory, is holy German art!"

Location: Reichsstadthalle, Spitalhof 8,
91541 Rothenburg ob der Tauber
Organization by: Stadt Rothenburg ob der Tauber, Dienststelle V
"Tourismus, Kunst und Kultur",
www.rothenburg.de, www.reservix.de

November 30th, 2024, 7 p. m.

The Conclusion of the Jubilee Year Concert

Every two years the Nuremberg Symphoniker orchestra gives a guest appearance in Rothenburg ob der Tauber with an especially high class program. In conjunction with the 750th Reichsstadt Celebration, the Nürnberger are bringing its program from one Reichsstadt to another so to speak as Nuremberg too was a Reichsstadt. Most significantly, Richard Wagner's Prelude to his opera "Die Meistersinger von Nürnberg" will be a highlight. The opera was first produced in 1868. In traditional productions its second act depicts medieval Nuremberg with its carved, half-timbered buildings with rounded cornices (Erker), and ornate house façades with protruding balconies, crooked alleys, and cobblestone streets. Truth to tell, this is what Rothenburg looked like then and looks like now ... a Late Romantic vision of a German city in the Middle Ages. What started musically with the 750th Celebration's opening Concert featuring Bruckner's Wagnerian-like 7th Symphony concludes with Wagner's own paean to that long-gone era best portrayed by present day "Reichsstadt" Rothenburg ob der Tauber. In a word, "Art survives Life" –



Sonstige Veranstaltungen im Festjahr Further Events 2024

16. März bis 30. April 2024

Rothenburger Frühlingserwachen
March 16th – April 30th, 2024
Spring Awakening

27. bis 28. April 2024

Rothenburger Stadtmosphäre
April 27th – 28th, 2024
The Rothenburger Stadtmosphäre,
Spring Festival

28. Juni bis 3. Juli 2024

Rothenburger Volksfest
June 28th – July 3rd, 2024
Summer-Fair Festival

Juni und Juli 2024

Marktplatzkonzerte der American
Ambassadors of Music
June and July 2024
Concerts by the American
Ambassadors of Music

Juni bis August 2024

Kultur im Klosterhof
June to August 2024
Culture in the Cloister Courtyard

14. bis 18. August 2024

Rothenburger Weindorf
August 14th – 18th, 2024
Rothenburger Wine Festival

26. Oktober 2024, 18 Uhr

Festvortrag im Rahmen der wissenschaftlichen
Tagung: »Der Rothenburger Prediger Johannes
Teuschlein (ca. 1485 – 1525) im Spannungsfeld
von Antijudaismus, Marienfrömmigkeit,
Reformation und Bauernkrieg« im Städtischen
Musiksaal

October 26th, 2024, 6 p.m.

Academic Lecture in conjunction with
the learned conference on the Rothenburger
preacher Johannes Teuschlein

1. bis 23. November 2024

Rothenburger Märchenzauber
November 1st – 23rd, 2024
Rothenburg's "Fairy Tale Magic"


29. November bis 23. Dezember 2024

Rothenburger Reiterlesmarkt –
Alt-Rothenburger Weihnacht
November 29th – December 23rd, 2024
Christmas Market – Reiterlesmarkt

Impressum: Stand 02/2024, Programmänderungen vorbehalten |
Published in February 2024, Program subject to change
Herausgeber | Copyright: Rothenburg Tourismus Service
Fotos | Photo: W. Pfitzinger, James Derheim, Dita Vollmond, P. Frischmuth,
M. Ohr – Das Historische Festspiel »Der Meistertrunk«, Nürnberger
Symphoniker – Torsten Hönig, Abbildung auf Seite 9 stammt aus dem Buch
»Wapen. Des heyligen Römischen Reichs Teutscher natione von 1545.
Layout: Ö GRAFIK agentur für marketing und design
Druck | Print: Schneider Druck GmbH

Rothenburg
ob der Tauber

Weitere Auskünfte erhalten Sie beim
Rothenburg Tourismus Service
Marktplatz 2
D-91541 Rothenburg ob der Tauber
Tel. + 49 9861404-800
info@rothenburg.de
www.rothenburg.de

 www.fb.com/rothenburg.de

DER MEISTERTRUNK IN ROTHENBURG



SEIT 1881...



...BIS HEUTE

In dem spannenden und ergreifenden Bühnenstück „Der Meistertrunk“ des Glasermeisters und Poeten Adam Hörber werden seit 1881 alljährlich die dramatischen Ereignisse des Jahres 1631 aufgeführt. Für die Rothenburger und ihre Gäste sind die „Pfungstfestspiele“ ein fester Höhepunkt im Jahr.

meistertrunk.de



HISTORISCHES FESTSPIEL
Der Meistertrunk e.v.
Tradition seit 1881 • Rothenburg ob der Tauber





LANDWEHR-BRÄU

Fränkische Bierkultur erleben

750 Jahre Reichsstadt
Rothenburg ob der Tauber

*Wir gratulieren zum
historischen Stadtjubiläum!*



*Bierkultur
mit Tradition*

